

COMBATS CONTRE LA 1^o COLONNE

**Vallon de Tombeilles, fin de nuit du samedi 19 et matin du dimanche 20 août 1944,
de 01H00 à 10H00.**

1. Situation

Vers 22 heures, à Saint-Pons, on signale l'avant-garde d'une colonne allemande venant d'Olonzac.

2. Mission

Harceler, ralentir, voire neutraliser tout élément ennemi se déplaçant en direction de Saint-Pons afin de lui interdire de pénétrer dans la ville.

3. Forces en présence

Côté allemand : un petit convoi précédé, semble-t-il, par une automitrailleuse.

Côté résistance : dans une première phase, une trentaine de Résistants de l'AS saint-ponaise, renforcée, vers 03H00, par des maquisards.

4. Déroulement des combats

Les Résistants saint-ponais sont alertés vers 22H00 (le 19) et un dispositif d'embuscade léger est « jeté » avec une trentaine d'hommes à hauteur de la ferme de Tombeilles (mise en place terminée vers minuit), versant des ruches (ouest de la route). La nuit est particulièrement noire et il fait froid.

Vers 01H00, les premiers véhicules ennemis arrivent, dans le plus grand silence, en roulant au pas, en phares de combat (veilleuses basse intensité). L'ordre d'ouverture du feu est donné et l'embuscade est déclenchée, les tirs des Résistants surprennent l'ennemi, des grenades sont lancées sur les véhicules, puis un silence lourd s'installe durablement.

Le maquis Latourette, prévenu, arrive à Saint-Pons avec 35 hommes vers minuit, aidé de 30 gendarmes et renforcé de membres du maquis Valentin ; puis il rejoint la zone des combats et installe un dispositif ayant pour but d'interdire aux allemands de déborder Tombeilles par Teussines.

Dès que l'aube se lève, l'ennemi essaye de dégager l'abattis bloquant la route à hauteur des Tuileries. Il dispose d'un canon de 37mm. Au moment où le convoi redémarre son mouvement avant, les maquisards ouvrent le feu ; les Allemands ripostent violemment et, pour la majorité, se regroupent dans la ferme des Tuileries qui leur sert de point d'appui et défensif tandis qu'un groupe essaie de déborder le dispositif des résistants par l'ouest. Une mitrailleuse allemande s'est positionnée dans un virage en amont de Tombeilles et prend en enfilade le vallon.

Le combat redouble d'intensité ; mais vers 10H00, après avoir subi des pertes, l'ennemi décide de se rendre.

5. Bilan

Du côté allemand : 2 tués, 4 blessés, 28 prisonniers (dont 3 officiers et 3 femmes). Tout le matériel motorisé soit 11 véhicules, les armes individuelles et collectives, ainsi qu'un canon de 37mm sont récupérés. Du côté français : 1 mort, 2 blessés.